

In Memoriam. Francesc Granell (1944-2022)

José Ángel Sotillo Lorenzo¹

El 30 de agosto de 2022 fallecía, a los 78 años de edad, Francesc Granell i Trías.

En una época donde proliferan los ‘todólogos’ Granell era una especie en vías de extinción: un ilustrado, un humanista, un europeísta, un cosmopolita.

Su carrera académica está vinculada a la Universidad de Barcelona, donde se licencia en Ciencias Políticas, Económicas y Comerciales con Premio fin de carrera de Caixa Catalunya, licenciándose en Derecho por la misma Universidad. Amplió sus estudios en el *Institut Universitaire d’Etudes Européennes* de Ginebra bajo la dirección de Denis de Rougemont; en la *Harvard/Tufts Fletcher School of Law and Diplomacy* bajo dirección del internacionalista Leo Gross, y en el *Internacional Marketing Institute* (Cambridge). Realizó cursos sobre temas europeos en el Colegio de Europa de Brujas y fue, en 1970, a los pocos meses de la firma del primer Acuerdo Hispano-Comunitario, el primer español que realizó una estancia de formación en la Comisión de las Comunidades Europeas, en Bruselas, propuesto por Alberto Ullastres, entonces Embajador de España ante las Comunidades.

Era Doctor en Economía y Catedrático de Organización Económica Internacional.

Fue profesor en muchas universidades españolas, europeas y de varios países. En 1995 ingresó como académico de número en la Real Academia de Ciencias Económicas y Financieras.

Ejerció su actividad profesional en varias entidades privadas y públicas. Entre otras, en 1980, entró en el Gobierno de la primera Generalitat de Catalunya como Director General de Promoción Comercial y como economista del Centro de Comercio Internacional UNCTAD/GATT. Su actividad se centrará en las entonces Comunidades Europeas. En 1986, el año del ingreso de España, el Ministro Ernest Lluch le designa para entrar al servicio de la Comisión Europea dentro del primer grupo de altos cargos españoles con responsabilidades en Bruselas.

Fue seleccionado para entrar en el ejecutivo europeo de Jacques Delors a finales de 1988 por el entonces Comisario Europeo de Cooperación al Desarrollo Lorenzo Natali y el Secretario General de la Comisión Europea David Williamson. Con ello se integró en el equipo de cooperación y ayuda humanitaria que encabezaba, entonces, Manuel Marín como Comisario, y Dieter Frisch como Director General.

Posteriormente sería Director General Honorario de la Comisión Europea, miembro del Consejo de la Fundación *Jean Monnet pour l’Europe* y miembro de Honor del Consejo Superior Europeo de Doctores.

Creó el Servicio de Asesoramiento y Promoción de Exportaciones (SAPEX) de la Generalitat de Catalunya – precursor de lo que poco después sería el Consorcio de Promoción Comercial de Catalunya (COPCA) – y lanzó las campañas “*Progressem exportant*” e “*Investing in Catalonia*”, creando la figura de los becarios de promoción comercial en el exterior para estudiantes recién licenciados que eran adscritos a las Oficinas Comerciales de España en diversos países.

Publicó un sinfín de artículos en revistas como la *Revista Econòmica de Catalunya*, *Revista General de Derecho Europeo*, *Revista de Economía Mundial*, *Política Exterior*, etc. Sus publicaciones en el Boletín de Información Comercial Española sobre el sistema económico internacional, la política europea de cooperación y la ayuda al desarrollo española son indispensables para conocer la estructura y funcionamiento de la cooperación para el desarrollo.

Fue un gran divulgador y comunicador, como demostró en cientos de artículos publicados en *La Vanguardia*, *Diario de Barcelona*, *Avui* o *El País*.

Su vinculación con el ámbito del desarrollo y la cooperación fue muy temprana, dado que realizó su Tesis Doctoral sobre “Las empresas multinacionales y el desarrollo”, publicada por la Universidad de Barcelona en 1974.

Dos obras fundamentales son *La Ayuda española a los países en desarrollo* (Universidad de Barcelona, 1980) y *La Coopération au développement de la Communauté Européenne* (Bruselas, Université Libre, 2005).

Su relación con el Máster en Cooperación Internacional y con el Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación (IUDC-UCM) se remonta a comienzos de 1990, cuando se realizaron los primeros viajes institucionales

¹ Profesor de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid. Profesor adscrito al Instituto Universitario de Desarrollo y Cooperación (IUDC-UCM).

para conocer en Bruselas el funcionamiento de la cooperación europea, donde Granell nos recibía siempre con gran amabilidad.

Posteriormente se incorporó como profesor participante en el Módulo sobre cooperación europea, con lo que pudimos compartir su sabiduría, sus grandes conocimientos, sus experiencias en su infinidad de viajes a lo largo del mundo y, sobre todo, su amistad.

Granell también fue uno de los promotores indispensables para poner en marcha la *Revista Española de Desarrollo y Cooperación*, a la que estuvo siempre vinculado.

Y en los momentos de dificultades, apoyó sin reservas la labor del IUDC-UCM.

Tomo de Luis García Montero una cita de José Luis Sampedro: los economistas se dividen en dos clases: los que trabajan para hacer más ricos a los ricos y los que trabajan para hacer menos pobres a los pobres. No hace falta decir en qué grupo estaba Francesc Granell.

Siempre le recordaremos por sus méritos académicos, pero también, por su gran humanidad, por ser un gran conversador, por su “seny” y por su peculiar sentido del humor.